

Nota de actualidad 15: Nicaragua entre manifestaciones y civiles muertos. Primavera-verano 2018

Hablar de Nicaragua es ubicarnos en el centro de América y sumergirnos en su cultura, sus tradiciones constantes llenas de alegría, concentradas en la organización de festividades que se encargan de tapizar las calles de colores, al correr su famoso carnaval o los diferentes disfraces utilizados por canes para honrar a San Lázaro; también cobran vida las danzas folclóricas, por mencionar solo un ejemplo el baile típico “Güegüense”, representado en Carazo y Masaya; mientras que en el área deportiva no podemos dejar de resaltar la pasión por el béisbol, actividad con impacto nacional; y, por supuesto, en palabras gastronómicas, destacar el famoso plato típico nombrado por los lugareños “El gallo pinto”.

El extenso recorrido dentro del área metropolitana abarca 289 kilómetros cuadrados de extensión territorial, con la capital del país en Managua, además concentra diversos municipios residentes de los departamentos de Carazo, Masaya y Granada; esta región localizada en el Pacífico es habitada por casi por dos millones y medio de habitantes¹, aunque no podemos considerarla una cifra exacta por el creciente aumento de la importación de residentes, llegados desde otros sitios, así como por la amplitud de los propios que nacen, crecen y se reproducen.



En referencia al ámbito histórico, Nicaragua vivió por mucho tiempo un régimen dictatorial impulsado por una estructura rígida en temas militares, sociales, económicos y políticos. La reunión del poder unificada sólidamente en manos de la familia Somoza

¹ Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas, “Santiago de Managua Capital de Nicaragua”, en línea: <http://ciudadesiberoamericanas.org/wp-content/uploads/2016/04/SANTIAGO-DE-MANAGUA.pdf>, fecha de consulta: 24 de julio de 2018.

* Alumno en prácticas del Máster de Derechos Humanos y Gobernanza de la UAM.

persistió por casi 40 años. El régimen encabezado en principio por Anastasio Somoza García sucedió al liderazgo de su hijo, Anastasio Somoza Debayle, y este se extendió hasta el año 1979².

Sin embargo, la despótica dictadura no simpatizaba con dirigentes de la oposición y tampoco con un número importante de ciudadanos. De suerte tal que tuvo lugar el alzamiento en armas por parte de los inconformes, en otras palabras, de los incluidos dentro del Frente Sandinista de Liberación



Nacional, alianza que tomó forma y popularidad con razón de sus más preciados ideales. Para nadie era un misterio que el objetivo firme alentado por este grupo sumaba seguidores en cada actividad, la razón principal impactaba en una sola petición: la caída del régimen, esto es, el derrocamiento del titular al frente del Poder Ejecutivo dentro de la República en 1979. En este tiempo las cosas en Nicaragua eran poco favorables pues las luchas en aras de reivindicar el poder involucraron el desarrollo de una guerra civil donde lastimosamente una

gran cantidad de personas perdieron la vida, sus bienes o la tranquilidad de vivir en paz.

Después de la oposición bélica el grupo Sandinista consiguió posicionarse ante la familia Somoza y así obtener el deseado poder al término de la década de los 70. El encargo de asumir la administración de la Junta de Gobierno de Reconstrucción pasó a manos del líder Daniel Ortega Saavedra, pero no solo él quedaría al frente, sino que cuatro personajes más acompañarían su gobierno.

Uno de ellos fue Violeta Barrios de Chamorro, viuda de Pedro J. Chamorro, quien fue un personaje ilustre, opositor somocista que peleó también contra del régimen despótico, pero su corta existencia impidió la continuación de su obra puesto que falleció en 1978 y, según consta en el anecdotario popular, su cruel asesinato fue consecuencia del levantamiento contra la dictadura y los datos conservados apuntan a la ordenanza de Anastasio Somoza³.

² BBC Mundo, “Así viví la caída de Somoza, el “día de la alegría” en Nicaragua”, 2014, en línea: https://www.bbc.com/mundo/noticias/2014/07/140716_nicaragua_aniversario_35_caída_somoza_revolucion_sandinista_aw, fecha de consulta: 27 de julio de 2018.

³ Aburto, Ernesto, “Pedro Joaquín Chamorro: Dos modos distintos de una misma pelea”, 2000, en línea: https://memoriasdelaluchasandinista.org/view_stories.php?id=20, fecha de consulta: 03 de agosto de 2018.

Con el tiempo, el titular del Ejecutivo al que se hace mención en el párrafo anterior repetiría dos periodos, pero no lograría ir más allá de las elecciones de 1990, puesto que el triunfo le fue arrebatado por Victoria Barrios, líder de la Unión Nacional Opositora. Más adelante vinieron dos etapas en las que figuraron otros personajes. No obstante, el líder sandinista no dudaría en presentarse nuevamente para ocupar la silla presidencial, circunstancia que no cumplió hasta 2007, año en que data su retorno; al paso de los años ya nadie logró ni ha logrado quitarlo del poder⁴.

Pero entonces, ¿dónde radica el problema esencial con Nicaragua? ¿Por qué si los sandinistas pelearon para eliminar un régimen dictatorial, su líder sigue gobernando? ¿Qué piensa la gente de la administración vigente?

Estas preguntas y muchas más son la punta del iceberg que hereda la nación entera, resultado de ello es la parálisis vivida en carne propia actualmente, incluso los focos de crisis humanitaria producto de la intervención agresiva por parte del gobierno para con los civiles han encendido sus luces no solo internamente, sino en varios puntos de América Latina y el mundo entero.

La cruda realidad que enfrenta el país centroamericano donde el gobierno se defiende armado contra su población se construye a través de las manifestaciones públicas convocadas desde hace ya varios meses. Su nombre y apellido son la inconformidad del aumento sobre las aportaciones para sostener al Instituto Nicaragüense de Seguridad Social. La reforma publicada por el presidente Daniel Ortega, desde abril de 2018, ha afectado de norte a sur y de este a oeste a los contribuyentes, el secreto no revelado por las autoridades en un primer momento terminó por perjudicar, días después, a miles de habitantes.

Así fue como recién llegado abril, los nicaragüenses en lugar de disfrutar la primavera se paralizarían ante el mal temporal del invierno, la razón justamente era la puesta en marcha del aumento a las contribuciones, de ellas las familias reconocieron una alteración negativa a sus ingresos, recordemos que la pobreza en países latinoamericanos es uno de los temas pendientes por resolver, así como lo es el salario mínimo dentro y fuera de Nicaragua, donde el nivel de cotización de por sí ya se encuentra en niveles muy bajos.

⁴ Georgetown University, “Political Database of the Americas”, 2007, en línea: <http://pdba.georgetown.edu/Executive/Nica/pres.html>, fecha de consulta: 06 de agosto de 2018.

Las alteraciones de las que hablamos impactan, para empezar, en los pensionados que ya gozaban dicha prestación, ellos debieron regresar el 5% del ingreso captado en sus cuentas; las cuotas obrero-patronales también se vieron afectadas ya que la contribución del trabajador pasó a ser de 7% cuando días atrás pagaba 6.25%, y los contratantes de igual manera se hallaron en la necesidad de abonar mayores montos a las cuentas de sus trabajadores. En este caso la cifra actualizada para 2020 impactará hasta en 22.50% de los salarios de su personal, aumento paulatino creciente a lo largo de los meses siguientes que se desprende desde su actual base de ingreso por 19%⁵.



Con el incremento tributario los empresarios sumaron filas para mostrar su descontento. Las respuestas no se hicieron esperar con motivo de prever que las plazas ocupadas por empleados se reducirían en cuanto los patrones encajaran en el supuesto de despedir gente por el inalcanzable pago de las contribuciones, así la tasa de competencia disminuiría día a día y el único triunfador que encontraría razón de existencia sería el empleo informal.

Pero no hay tiempo para esperar el estallido de la bomba resultado de lo anterior, a partir de abril diversos agentes del pueblo en conjunto con opositores inconformes con las medidas decidieron rebelarse en búsqueda de, en primer lugar, revertir las cuotas obrero-patronales y el descuento al salario de las pensiones, en segundo, solicitar al llamamiento de nuevas elecciones, porque la oposición pone en duda las organizadas en 2016, donde Ortega Saavedra fue reelecto. El gobierno en turno no ha sido ajeno a la puesta en marcha de controlar, con uso considerable de violencia, las manifestaciones para repelerlas, incluso en el afán de censurar a medios nacionales e internacionales que intentan informar sobre la situación actualmente enfrentada.

Y es que los datos recabados muestran un panorama desalentador consecuente de una terrible crisis humanitaria, los crueles enfrentamientos han cobrado la vida de entre 317 y 448 personas, de

⁵ BBC Mundo, “5 preguntas para entender las "inusitadas" protestas ciudadanas en Nicaragua que ya dejaron 10 muertos”, 2018, en línea: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-43845829>, fecha de consulta: 09 de agosto de 2018.

acuerdo con diversas organizaciones humanitarias; sin embargo, el gobierno nacional asegura una cifra menor a la de estos organismos, los datos que constatan resaltan 195 asesinatos, incluso el líder al frente del Ejecutivo solicitó a los organismos internacionales manejar la información con puntual responsabilidad, ya que, supuestamente, muchos de los enlistados como muertos más bien se localizan residiendo en otros países o, peor aún, pasado un tiempo de que se les declara fallecidos reaparecían sin más ni más⁶.

Otro punto destacable de lo hasta ahora comentado es el relacionado con la censura, el mismo Daniel Ortega ha mostrado insistencia en acosar a reporteros nacionales y extranjeros con el propósito de que ellos no informen acerca del ambiente en el país centroamericano. Justamente el 18 de abril, en la inmediación de una protesta, simpatizantes del dirigente presidencial atacaron a personal de prensa extranjera cuando intentaban cubrir una nota alusiva a los inconformes de la reforma en materia de seguridad social; un crudo desenlace fue el propiciado a Ángel Gahona, propietario del medio *El Meridiano*, que fue asesinado en Bluefields cuando transmitía en una conocida red social los acontecimientos ocurridos entre manifestantes y grupos antidisturbios, posterior a tal suceso compañeros suyos se levantaron en protesta del deceso, sin embargo, desde ese día ellos han sido atormentados por la policía nacional, incluso personal del noticiero *Acción 10* ha sido golpeado y en el peor de los casos secuestrado⁷.

Lejos de la cantidad total de muertos, pocos o muchos, reales o inexistentes, la constante preocupación por Nicaragua ha desencadenado el llamamiento a un desesperado freno de las manifestaciones armadas por gobernados y el cese total de la represión por parte del gobierno. Es momento de que los acontecimientos agresivos se detengan y se dé paso al diálogo efectivo entre conflictuados.

Los mediadores internacionales deben estar atentos a las alianzas conseguidas para la resolución de conflictos. Desde luego su reacción ha resaltado en sentido de intervenir en el caso. La Organización de los Estados Americanos (OEA) instaló el pasado 9 de agosto el Grupo de Trabajo para Nicaragua, presidido por representantes de Canadá y Chile, en él también se encuentran activos

⁶ Biba, Esteban, “El sueño nicaragüense se desvanece y se convierte en pesadilla”, Agencia EFE, 2018, en línea: <https://www.efedocanalisis.com/noticia/sueno-nicaraguense-se-desvanece-se-convierte-pesadilla/>, fecha de consulta: 09 de agosto de 2018.

⁷ Salinas, Carlos, “Ortega incrementa el asedio a los periodistas en Nicaragua”, periódico El País, 2018, en línea: https://elpais.com/internacional/2018/08/22/america/1534895588_496556.html, fecha de consulta: 23 de agosto de 2018.

Argentina, Brasil, Colombia, Perú, México y otros; en primera, se busca la aceptación por parte del gobernador estatal en aras de lograr presencia de la agrupación; en segunda, proceder a la investigación, el análisis y la conclusión de la situación vigente, todo con la única intención de lograr una consensuada solución que transporte la crisis nicaragüense a la puerta de salida⁸.

Los folios integrados, que cuentan pasajes vividos en el pasado, deben utilizarse en pro de alcanzar el más amplio beneficio. Durante cada siglo se enfrentan guerras civiles, cuyo principal objetivo es el poder, autoridad e imposición en su máxima potencia, pero más allá, lejos de todo beneficio, debemos pensar en los sufrientes que luchan por la defensa de ideologías en las que la razón se desaparta cada vez más del centro, donde por el contrario el costo de estas conllevan a la pérdida de miles y miles en cada acto.

Que esta reflexión sirva de convocatoria para hacer un llamamiento a la paz, cuando los intereses de Estado están rebasando los ideales de convivencia humana. Si la sangre derramada con la que se han escrito páginas de historia no es suficiente, entonces la sinrazón de continuar en el camino terminará por extinguir la construcción humana que por siglos hemos preservado en la Tierra.

⁸ Flores, Judith y Lucía Navas, “Canadá y Chile presiden el grupo de países de OEA en el caso de Nicaragua”, periódico La Prensa, 2018, en línea:
<https://www.laprensa.com.ni/2018/08/16/politica/2460821-canada-y-chile-presiden-el-grupo-de-paises-de-oea-en-el-caso-de-nicaragua>, fecha de consulta: 23 de agosto de 2018.

Fuentes de información

- ABURTO, Ernesto, “Pedro Joaquín Chamorro: Dos modos distintos de una misma pelea”, 2000, en línea: https://memoriasdelaluchasandinista.org/view_stories.php?id=20, fecha de consulta: 03 de agosto de 2018.
- BBC Mundo, “5 preguntas para entender las "inusitadas" protestas ciudadanas en Nicaragua que ya dejaron 10 muertos”, 2018, en línea: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-43845829>, fecha de consulta: 09 de agosto de 2018.
- BBC Mundo, “Así viví la caída de Somoza, el "día de la alegría" en Nicaragua”, 2014, en línea: https://www.bbc.com/mundo/noticias/2014/07/140716_nicaragua_aniversario_35_caída_somoza_revolucion_sandinista_aw, fecha de consulta: 27 de julio de 2018.
- BIBA, Esteban, “El sueño nicaragüense se desvanece y se convierte en pesadilla”, Agencia EFE, 2018, en línea: <https://www.efedocanalisis.com/noticia/sueno-nicaraguense-se-desvanece-se-convierte-pesadilla/>, fecha de consulta: 09 de agosto de 2018.
- FLORES, Judith y Lucía NAVAS, “Canadá y Chile presiden el grupo de países de OEA en el caso de Nicaragua”, periódico La Prensa, 2018, en línea: <https://www.laprensa.com.ni/2018/08/16/politica/2460821-canada-y-chile-presiden-el-grupo-de-paises-de-oea-en-el-caso-de-nicaragua>, fecha de consulta: 23 de agosto de 2018.
- Georgetown University, “Political Database of the Americas”, 2007, en línea: <http://pdba.georgetown.edu/Executive/Nica/pres.html>, fecha de consulta: 06 de agosto de 2018.
- SALINAS, Carlos, “Ortega incrementa el asedio a los periodistas en Nicaragua”, periódico El País, 2018, línea: https://elpais.com/internacional/2018/08/22/america/1534895588_496556.html, fecha de consulta: 23 de agosto de 2018.
- Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas, “Santiago de Managua Capital de Nicaragua”, en línea: <http://ciudadesiberoamericanas.org/wp-content/uploads/2016/04/SANTIAGO-DE-MANAGUA.pdf>, fecha de consulta: 24 de julio de 2018.